

OLIVER RODRÍGUEZ G.

Los especialistas estiman que no frenarán ola de homicidios:

# Expertos proponen medidas concretas contra crimen organizado por considerar insuficientes anuncios del Gobierno

Recomiendan reformular la Agencia Nacional de Inteligencia e incluir análisis financiero. También, que en el "equipo conjunto" de instituciones que se creará esté Gendarmería e Impuestos Internos.

"Los hechos de violencia que ha habido en los últimos días en esta región son motivo de gran preocupación. Son delitos extremadamente graves, personas que perdieron la vida, homicidios, despliegue de armamento. En dos oportunidades: lo sucedido en Quilicura y lo sucedido ayer en Lampa, tenemos la muerte de grupos importantes de personas, y en el caso de Quilicura, además, se trata de menores de edad".

Las anteriores fueron las palabras con las que la vicepresidenta de la República, Carolina Tohá, describió la grave crisis de seguridad que atraviesa el país y, específicamente, la Región Metropolitana, que durante el último fin de semana largo acumuló al menos 17 homicidios, a los que se suma uno en Viña del Mar, donde un hombre recibió 47 disparos.

La situación ha puesto en tela de juicio la conducción del Gobierno en esta materia, por lo que ayer se realizó una reunión entre el Ministerio del Interior, la delegación presidencial, la fiscalía y las policías, con el objeto de abordar la coyuntura, marcada por el actuar de bandas de crimen organizado, además de un alto uso de armas de fuego. Tras la cita, vinieron anuncios desde La Moneda.

Entre ellos, se incluye un aumento de 500 efectivos de Carabineros para la Región Metropolitana; fortalecimiento de control migratorio por parte de la PDI; añadir delitos contra las personas a las tareas del Equipo de Crimen Organizado y Homicidios (ECO) de la fiscalía; encargar a la PDI labores de fiscalización de armas, y la creación de un "equipo conjunto" de instituciones para analizar el comportamiento criminal de organizaciones y compartir información.

Entre expertos consultados por "El Mercurio", si bien valoran que se tomen decisiones en materia de seguridad, varios coinciden en que las propuestas son insuficientes, además de que, de momento, no se detallan acabadamente. Otros, en tanto, señalan que la complejidad del problema, es decir, el crimen organizado, exige otro tipo de soluciones.

■ **Greene: "La inteligencia de Gendarmería es fundamental en esto"**

Bajo la medida cautelar de prisión preventiva quedó el único detenido en el marco de la balacera que produjo la muerte de cuatro menores en Quilicura.



Cinco personas murieron baleadas en una fiesta particular en Lampa.

Por ejemplo, la exjefa de la División de Seguridad Pública del Ministerio del Interior Pia Greene señala que "es conocido que el crimen organizado no lo vamos a atacar con mayor cantidad de efectivos policiales", y, en esta línea, apunta que este tipo de criminalidad se soluciona con mayor inteligencia.

Así, asevera que hay que "reformular la Agencia Nacional de Inteligencia, darle mayor cantidad de personas, mayor presupuesto y ver cuáles son las facultades que le vamos a dar para que entren en este proceso de

prevención, de análisis de este nuevo fenómeno criminal que estamos viviendo en el país".

Y en referencia al "equipo conjunto" anunciado, aunque no se detalló sobre sus integrantes definitivos, Greene sostiene que "le tienen que agregar a la Unidad de Análisis Financiero, a Aduanas, al Servicio de Impuestos Internos, a Gendarmería".

Ahí, dice, viene otro punto, "por qué el Ministerio de Justicia no estaba en la reunión. Es lo mínimo, junto con el director nacional de Gendarmería (...). Si estamos metiendo a Gendarmería

en el sistema de inteligencia del Estado, es porque la inteligencia de Gendarmería es brutalmente fundamental en esto. Entonces, metamos a Gendarmería en la reunión también".

■ **Garretón: "La guerra contra el crimen organizado no se gana en la calle"**

En tanto, el investigador del Centro de Estudios de Conflicto y Cohesión Social (Coes) Matías Garretón agrega que "la guerra contra el crimen organizado no se gana en la calle, se gana en el sistema financiero (...); tenemos

Centro Justicia y Sociedad de la Universidad Católica, Pablo Carvacho, considera que las medidas anunciadas por el Gobierno "parecen enfocarse más en el control y la respuesta inmediata, sin un plan claro para abordar la violencia y el aumento de homicidios a largo plazo".

Tras esto, argumenta que "las mejores prácticas y la evidencia sugieren la necesidad de una perspectiva preventiva en relación con la conflictividad y la violencia, y de crear comunidades más seguras".

En esta línea, propone que deberían implementarse programas de prevención focalizados en comunidades y jóvenes con altos niveles de violencia; de reinserción social en jóvenes condenados por delitos relacionados al crimen organizado, y de desvinculamiento de niños y jóvenes reclutados por bandas organizadas.

Mientras que en el plano policial, Carvacho dice que es necesario dotar de más recursos el equipo ECOH de la fiscalía, aunque no le agregaría funciones —como propone el Gobierno—, y también apunta como necesario el financiamiento del "desarrollo de técnicas e inteligencia policial en investigación".

Lo anterior es compartido por Greene, que si bien destaca avances investigativos en el Ministerio Público, advierte que en el caso de las policías, "estamos actuando con la misma forma de investigar de hace muchos años, de cuando el fenómeno delictual y los tipos de delitos eran distintos. Por lo tanto, hay que urgentemente hacerle cambios a la malla curricular y hacer, con experiencia comparada, que empiecen a aplicar formas de investigar distintas".

que ponernos al día con el estado del arte de persecución financiera y de incautación de todo capital criminal".

En este sentido, acota: "La inteligencia es esencial en este tema. Ahora, la única inteligencia que es suficientemente rápida para enfrentar lo que estamos enfrentando es justamente la inteligencia financiera, porque la inteligencia de investigación es caso a caso y a veces toma años juntar pruebas suficientes con trabajo de detectives para dismantlar una banda de crimen organizado. Con inteligencia financiera hoy día tú puedes hacer eso en horas, y además ganas mucha plata".

■ **Carvacho: Enfoque en prevención y mayores recursos para ECOH, pero no más funciones**

Por su parte, el director de Investigación y Desarrollo del